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Rapor Merah 
Amerika untuk RI: 
Barang Palsu 
hingga Korupsi

Dokumen	'2025	National	Trade	Estimate	Report	on	Foreign	Trade	Barriers	of	the	President	

of	 the	 United	 States	 on	 the	 Trade	 Agreements	 Program',	 yang	 diterbitkan	 Kantor	

Perwakilan	 Dagang	 Amerika	 Serikat	 (USTR)	 bak	 memberikan	 rapor	 merah	 bagi	

Republik	Indonesia	(RI).	Negeri	'Paman	Sam'	mengungkapkan	sederet	catatan	mengenai	untung-

rugi	 perjanjian	 perdagangan	 dengan	 Indonesia.	 RI	 dinilai	 memiliki	 banyak	 hambatan	 bagi	

perjanjian	perdagangan	mereka.	Salah	satu	sorotan	ditujukan	kepada	Direktorat	Jenderal	Bea	

Cukai	(DJBC)	Kementerian	Keuangan	(Kemenkeu).	Kebijakan	dan	praktik	kepabeanan	Indonesia	

dinilai	menyulitkan	pelaku	usaha	asing.	Sistem	tersebut	dinilai	berisiko	menimbulkan	praktik	

korupsi	 dan	 menciptakan	 ketidakpastian	 hukum	 serta	 minimnya	 transparansi	 dalam	 proses	

penetapan	sanksi.	Tak	hanya	itu,	Pasar	Mangga	Dua	yang	berada	di	Jakarta	dan	beberapa	platform	

e-commerce	 besar	 di	 Indonesia	 masuk	 dalam	 daftar	 pantauan	 prioritas	 dan	 Tinjauan	 Pasar	

Terkenal	untuk	Pemalsuan	dan	Pembajakan	Tahun	2024.	Keberadaan	barang	KW	alias	tiruan	itu	

dikatakan	AS	 jadi	 penghambat	 hubungan	dagang	 antar-kedua	negara.	 Laporan	 ini	 dirilis	 saat	

Indonesia	sedang	berusaha	melancarkan	rayuan	untuk	negosiasi	dengan	pihak	Amerika	Serikat	

(AS)	 terkait	 kebijakan	 tarif	 baru	 yang	 diberlakukan	 oleh	 Presiden	 AS	 Donald	 Trump.	 Kabar	

terbaru	dari	Menteri	Koordinator	Bidang	Perekonomian	Airlangga	Hartarto,	menyebut	berbagai	

insentif	 dan	peningkatan	 impor	digelontorkan.	Mulai	 dari	 rencana	peningkatan	 impor	 energi	

seperti	LPG,	minyak	mentah,	dan	bensin,	serta	produk	agrikultur	seperti	gandum,	kedelai,	dan	

susu	kedelai.	Indonesia	juga	berencana	menambah	pembelian	barang	modal	dari	AS.	Ada	juga	satu	

paket	ekonomi	yang	disiapkan	yaitu	paket	deregulasi	perizinan.	Meskipun	tawaran	

Indonesia	 sangat	 'seksi'	 tapi	 tampaknya	 pemerintah	 harus	 sabar	 menanti.	

Pasalnya,	pemerintahan	Trump	baru	akan	memutuskan	hasil	negosiasi	dengan	RI	

dalam	2	bulan	atau	60	hari	lagi.

Kebijakan Tarif & Proteksionisme

 Indonesia dikenai kritik karena mengenakan 

tarif impor lebih tinggi dari batas WTO, 

khususnya produk teknologi.

Tarif dinaikkan secara progresif, terutama 

untuk barang yang bersaing dengan produk 

lokal (elektronik, kosmetik, alkohol, dll).

99% produk pertanian dikenakan tarif impor 

mencapai 25%

Praktik Bea Cukai

Nilai bea masuk tidak sesuai nilai transaksi, 

tapi berdasar harga referensi.

Prosedur pemeriksaan pra-pengiriman wajib, 

namun belum dilaporkan ke WTO.

TKDN (Tingkat Komponen Dalam Negeri)

Persyaratan minimal 40% produk lokal dalam 

pengadaan pemerintah dinilai menghambat akses 

produk asing.

Pemalsuan Merek & HKI

Indonesia masih masuk Priority	Watch	List	2024

Masalah besar terkait pembajakan online dan �isik, 

termasuk di Pasar Mangga Dua.

Layanan Kesehatan & Telekomunikasi

Rumah sakit asing diwajibkan memiliki lebih banyak 

tempat tidur rawat inap daripada RS lokal.

Impor perangkat Wi-Fi dan seluler terhambat oleh 

persyaratan kontribusi lokal dan lisensi rumit.

BPOM & Sertifikasi Kosmetik

Serti�ikat logam berat kosmetik berlaku setahun, 

namun Bea Cukai minta uji ulang tiap kiriman.

QRIS & Sistem Pembayaran

AS menyoroti kurangnya konsultasi dalam 

pembuatan. kebijakan QRIS, mempersulit 

perusahaan pembayaran

Regulasi Produk Halal

Aturan produk halal diterapkan. sebelum 

dikonsultasikan dengan WTO atau pemangku 

kepentingan internasional.

Serti�ikasi wajib untuk berbagai jenis produk 

komersial.

Insentif EV & Diskriminasi Pajak

Peraturan bebas bea masuk EV dinilai 

diskriminatif jika tidak ada investasi lokal.

Pajak cukai untuk alkohol lebih tinggi untuk 

produk impor dibandingkan domestik (24% -

52% lebih tinggi).

Sistem pengembalian pajak impor dianggap 

lambat dan rumit.

Perizinan Impor & Perdagangan

Sistem izin impor dianggap berbelit dan tidak 

transparan.

Peraturan Presiden 61/2024 dan Peraturan 

Kemendag 36/2023 membatasi impor melalui 

syarat teknis dan administratif.

Ada tumpang tindih regulasi, seperti izin teknis 

dan cold storage untuk hortikultura.

AS UNGKAP ‘DOSA’ RI
PERJANJIAN DAGANG 
 

Pengujian Produk Impor

Mainan impor harus diuji ulang di 

Indonesia meskipun telah lolos standar 

internasional (karena tidak ada MRA).

Baca	Hal	11....



Sekretaris	Jenderal Kementerian 
A g a m a  ( K e m e n a g )  R I , 
K a m a r u d d i n  A m i n  m e n g -

ingatkan masyarakat agar menjalan-
kan ibadah haji sesuai peraturan resmi 
atau legal. Dia mengatakan, kepatuhan 
terhadap legalitas ini akan me-
mudahkan jamaah haji, baik saat 
masuk wilayah Arab Saudi maupun 
dalam melaksanakan ibadah. 

"Jangan sampai menjadi peserta 
atau jamaah yang tidak legal karena itu 
berpotensi merugikan yang bersangkutan, 
merugikan semuanya. Dan itu sangat 
tidak produktif," ujar Kamaruddin saat 
ditemui di Kantor RRI, Jakarta Pusat, 
Minggu (20/4/2025). 

D i a  j u g a  m e n g i n g a t k a n 
masyarakat tidak tergiur dengan janji 
dan promosi ibadah haji dengan 
mudah dan tanpa antre. Menurut 
Kamaruddin, iming-iming tersebut 
biasanya menggunakan visa ilegal. Hal 
ini justru bisa menimbulkan masalah 
serius buat jamaah.  

"Nah ternyata di  sana t idak 
mendapatkan kesempatan misalnya 
tidak bisa melaksanakan haji karena 
tidak punya visa yang sesuai dengan 
v i s a  h a j i .  S e h i n g g a  t i d a k  b i s a 
melaksanakan," tuturnya. 

"Jadi kami mengimbau masyarakat 
untuk tidak berani atau jangan 
mengambil langkah-langkah nekat ya, 
karena itu sangat merugikan dirinya 
sendiri," imbuh dia. 

Kementerian Luar Negeri RI juga 
telah mengeluarkan imbauan agar 
para calon jamaah haji menggunakan 
visa resmi sesuai ketentuan dari 
Kerajaan Arab Saudi. Terdapat beberapa 
jenis visa yang dikeluarkan Arab Saudi, 
namun hanya ada empat visa yang 
diperbolehkan untuk jemaah haji. 

Pertama visa haji reguler dan haji 
khusus, kedua visa haji mujamalah, 
ketiga visa haji furoda, keempat visa 
haji dakhili. Adapun visa yang biasa 
dijadikan modus penyelundupan 
jemaah haji ilegal adalah visa pekerja 
musiman dan visa ziarah atau umrah. 

10	Jamaah	Gagal	Berangkat
Upaya sejumlah warga untuk 

menunaikan ibadah haji secara ilegal 
h a r u s  k a n d a s  d i  T e r m i n a l 
Internasional Bandara Soekarno-
Hatta. Sebanyak 10 orang, termasuk 
satu perwakilan dari agen perjalanan, 
dicegat oleh petugas gabungan karena 

hendak berangkat ke Arab Saudi 
menggunakan visa kerja.

Polisi menyebut, kelompok ini 
bukan bagian dari rombongan haji 
r e s m i  y a n g  d i f a s i l i t a s i  o l e h 
p e m e r i n t a h .  M e r e k a  d i d u g a 
menggunakan jalur visa kerja untuk 
m e n e m b u s  k e t a t n y a  p r o s e s 
keberangkatan ibadah haji.

"Mereka akan berangkat ke Tanah 
Suci untuk menunaikan ibadah haji, 
tapi menggunakan visa kerja," ujar 
Kapolres Bandara Soekarno Hatta 
Kombes Pol. Ronald Sipayung dikutip 
dari Antara, Minggu (20/4/2025).

Ronald Sipayung mengatakan, 
pencegahan ini adalah hasil kerja sama 
antara Polri, petugas Imigrasi, dan 
Kementerian Agama. Saat ini, seluruh 
pihak terkait tengah melakukan 
penyelidikan lebih lanjut untuk 
menelusuri praktik percaloan atau 
travel nakal di balik insiden ini.

Terpisah, Wakil Kepala Badan 
Penyelenggara Haji (BP Haji) Dahnil 
Anzar Simanjuntak mengapresiasi 
u p a y a  p e n g g a g a l a n  t e r s e b u t . 
Penertiban jemaah ilegal, kata dia, 
merupakan langkah penting demi 
menjamin keselamatan dan kualitas 
pelayanan ibadah haji yang dikelola 

secara resmi.
“Langkah cepat dan tegas dari 

kepolisian dan imigrasi ini menunjuk-
kan keseriusan negara dalam menjaga 
martabat penyelenggaraan haji 
Indonesia dan melindungi para calon 
jemaah dari potensi risiko," kata 
Dahnil dalam keterangan persnya.

Ia mengatakan telah melakukan 
koordinasi secara intensif dengan 
berbagai pihak sejak pembentukan BP 
Haji. Termasuk Pemerintah Arab Saudi 
dan aparat penegak hukum di dalam 
negeri. 

"Sejak dibentuknya Badan Penye-
lenggara Haji, kami telah melakukan 
koordinasi erat dengan Kementerian 

Haji dan Umrah Arab Saudi khususnya 
untuk penyelenggaraan haji 2026 
untuk menangani persoalan jemaah 
haji ilegal, dan alhamdulillah di tahun 
2025 ini Arab Saudi sudah mulai 
l a k u k a n  b e r b a g a i  k e b i j a k a n 
pengetatan," tutur Dahnil.(din, ant, rls, 
ist/dya)
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Manasik	haji	tingkat	Kabupaten	Bojonegoro.	oleh	Pelaksana	Haji	dan	Umrah	(PHU)	Kantor	Kementetian	Agama	
(Kemenag)	Kabupaten	Bojonegoro	ini,	di	kawasan	Go	Fun	Entertainment	Complex.	Ist

Gunakan visa kerja, rombongan haji ilegal dari Banjarmasin 

digagalkan di Bandara Soetta Jakarta. Kemenag meng-ingatkan, 

cara tidak resmi bakal merugikan warga sendiri. 

bulan musim panas pada tahun 2042 
dan tetap di sana selama sembilan 
tahun.

Para jamaah haji menghadapi 
cuaca panas yang ekstrem dalam 
beberapa musim terakhir. Selama 
haji 2024, suhu di Mekah mencapai 
antara 46°C dan 51°C. Pada salah satu 
hari terpanas, tercatat lebih dari 
2 . 7 6 0  k a s u s  s e n g a t a n  p a n a s , 
bersama dengan beberapa kematian 
terkait panas.

Pejabat Saudi telah berupaya 
mengurangi risiko yang terkait 
dengan panasnya musim panas. 
Mereka telah menambahkan area 
yang teduh, memasang lebih banyak 
stasiun air, memasang unit pendingin 
bergerak, dan meluncurkan kampanye 
publik untuk meningkatkan kesadaran 
akan keselamatan dari panas.

Pada tahun 2024, Arab Saudi 

memperluas jaringan pemantauan 
cuaca.  Kerajaan memasang 33 
s t a s i u n  c u a c a  b a r u  d a n 
menggunakan sistem radar bergerak 
untuk meningkatkan pelacakan iklim 
waktu nyata di zona ziarah. Upaya ini 
m e m b a n t u  p i h a k  b e r w e n a n g 
merespons cuaca ekstrem dengan 
lebih cepat dan melindungi para 
peziarah di lokasi.

Dengan semakin dekatnya haji 
2025, Arab Saudi berharap dapat 
menampung lebih dari 1,8 juta 
peziarah. Ibadah haji tahun ini akan 
menjadi yang terakhir di bawah terik 
matahari musim panas sebelum 
p e r g a n t i a n  m u s i m  d i m u l a i , 
menawarkan apa yang diharapkan 
banyak orang akan menjadi masa 
depan yang lebih aman dan lebih 
nyaman bagi para peserta.(din, 
ist/dya)

PUSAT	 Meteorologi Nasional Saudi 
telah mengumumkan bahwa musim 
haji 2025 akan menjadi musim haji 
terakhir yang dilaksanakan selama 
puncak musim panas hingga tahun 
2042.

Mulai tahun 2026, ibadah haji 
Islam akan berangsur-angsur beralih 
ke musim yang lebih dingin, sehingga 
memberikan kelegaan bagi jutaan 
umat Islam yang melakukan per-
jalanan ke Mekah setiap tahunnya.

Perubahan ini terjadi karena 
kalender lunar Islam menggeser 
tanggal haji sekitar 10 hari lebih awal 
pada kalender Gregorian setiap 
tahun. Dari tahun 2026 hingga 2033, 
haji akan jatuh pada musim semi.

Setelah itu, haji akan beralih ke 
siklus musim dingin, yang akan 
berlangsung hingga tahun 2041. 
Ibadah haji akan kembali ke bulan-

Catatan Saudi: 2026-2041 Ibadah Haji saat Musim Dingin

Jadi	kami	mengimbau	

masyarakat	untuk	tidak	berani	

atau	jangan	mengambil	

langkah-langkah	nekat	ya,	

karena	itu	sangat	merugikan	

dirinya	sendiri.	"

“
Kamaruddin Amin
Sekretaris	Jenderal	Kementerian	Agama	RI
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D P R  d e n g a n  p a r l e m e n 
Palest ina .  Menurutnya, 
penguatan kerja sama ini 
d a p a t  m e n i n g k a t k a n 
penggalangan dukungan 
terhadap negara-negara lain 
d a l a m  m e n d u k u n g 
perjuangan rakyat Palestina 
agar dapat hidup dengan 
n y a m a n  d a n  d a m a i  d i 
rumahnya sendiri.

U n t u k  i t u ,  P u a n 
s e ka l i g u s  m e n g u n d a n g 
Ketua Parlemen Palestina 
u n t u k  m e n g h a d i r i 
p e r t e m u a n  P e r s a t u a n 
Parlementer Negara-negara Anggota 
OKI atau Parliamentary Union of the 
OIC Member States (PUIC) di Jakarta 
tanggal 12-15 Mei 2025 di mana DPR 
RI akan bertindak sebagai tuan rumah.

“Tentunya ini  akan menjadi 
m o m e n  y a n g  b e r h a r g a  u n t u k 
m e n i n g k a t k a n  ko o rd i n a s i  d a n 
mengkonsolidasikan dukungan bagi 

Palestina,” imbuhnya. 
Pada kesempatan tersebut, Ketua 

Parlemen Palestina Rawhi Fattouh 
menyampaikan terima kasih atas 
dukungan Indonesia. Khususnya DPR 
RI maupun Puan yang terus me-
nyuarakan dan melakukan langkah-
langkah nyata untuk membantu ter-
ciptanya perdamaian di Palestina.(din, 
rls, ist, ant/dya)

Puan menyerukan tuntutan kolektif 
kepada negara-negara lain untuk 
membantu memulihkan keadaan di 
Gaza dan agar Israel menghentikan 
serangan.

Puan juga mendorong diplomasi 
konkret untuk gencatan senjata 
p e r m a n e n  d a n  a k s e s  b a n t u a n 
kemanusiaan yang tidak terhalang. Ia 
juga mengadvokasi  kerja sama, 
mempromosikan dialog, dan menolak 
u n i l a t e ra l i s m e  d a l a m  ko n t e k s 
dukungan terhadap penghentian 
perang.

“Kita harus memimpin dalam 
mempromosikan resolusi damai dan 
menolak kekerasan sebagai sarana 
untuk menyelesaikan perselisihan. 
Serangan Israel terhadap warga sipil 
termasuk wanita, anak-anak, dan 
orang tua di Gaza dan Tepi Barat harus 
dihentikan,” tutur Puan.

Saat berbincang dengan Rawhi 
Fattouh, Puan juga menyampaikan 
komitmen penguatan kerja sama antar 

etua DPR RI Puan Maharani Km e n y a t a k a n  d u k u n g a n 
Indonesia untuk kemerdekaan 

Palestina tak pernah surut. Hal itu ia 
sampaikan saat bertemu dengan 
Ketua Parlemen Palestina, Rawhi 
Fattouh di sela-sela forum diskusi 
kelompok parlemen negara-negara 
yang membela Palestina atau The 
Group of Parliaments in Support of 
Palestine di Istanbul, Turki.

Puan mengatakan keikutsertaan 
parlemen Indonesia dalam The Group 
of Parliaments in Support of Palestine 
merupakan salah satu upaya nyata 
ya n g  d i l a ku k a n  D P R  R I  d a l a m 
mendukung kemerdekaan Palestina. 

D i a  m e n y a t a k a n  d u k u n g a n 
terhadap Palest ina merupakan 
panggilan moral dan sejarah bangsa 
I n d o n e s i a .  R I ,  k a t a  d i a ,  t e r u s 
mendukung perjuangan rakyat 
Palestina dan tak berubah sejak era 
kemerdekaan. 

“Rakyat Indonesia juga terus 
memberikan dukungan terhadap 
kemerdekaan Palestina. Berbagai 
kalangan bahkan terus melakukan 
aksi-aksi nyata dalam membela 
Palestina,” kata Puan dalam ke-
terangan resmi, Minggu (20/4/2025).

Secara diplomatik, Puan menyebut 
dukungan Indonesia untuk Palestina 
tak hanya dilakukan oleh Pemerintah. 
Sejalan dengan langkah Pemerintah 
Indonesia, DPR RI juga terus ikut 
memperjuangkan kemerdekaan 
Palestina.

“Di tengah eskalasi kekerasan yang 
semakin brutal di Gaza dan wilayah 
Palestina lainnya, DPR RI selalu 
menegaskan posisi Indonesia yang 
m e n o l a k  a ks i - a ks i  ke ke ra s a n ,” 
ungkapnya. 

Dalam sejumlah forum inter-
nasional, Puan menegaskan DPR terus 
menyuarakan dukungan bagi Palestina 
dan mengajak negara-negara dunia 
agar mengupayakan terciptanya 
perdamaian di Palestina.

Menurut Puan, langkah DPR ini 
sejalan dengan amanat konstitusi 
Indonesia yang ingin perdamaian 
dunia dapat terwujud. Dalam berbagai 
pertemuan multilateral, seperti Inter-
Parliamentary Union (IPU), Organisasi 
Kerja Sama Islam (OKI), maupun 
forum ASEAN dan PBB, DPR RI 
k o n s i s t e n  m e n g a n g k a t  i s u 
p e l a n g g a r a n  H A M  b e r a t  y a n g 
menimpa warga Palestina. 

Saat berbicara di forum The Group 
of Parliaments in support of Palestine, 

pengiriman bantuan makanan ke 
wilayah yang telah lama terkepung 
m e n j a d i  s e m a k i n  s u l i t , 
memperburuk keadaan yang sudah 
genting. 

W F P  m e n y a t a k a n  b a h w a 
ketahanan pangan di Gaza berada 
dalam titik kritis dan membutuhkan 
perhatian segera.

Kondisi ini, lanjut WFP, bukan 
hanya mengancam ketersediaan 
makanan, tetapi juga memperburuk 
krisis sumber daya esensial lain yang 
s a n g a t  d i b u t u h k a n  u n t u k 
menyelamatkan nyawa. 

Mereka memperingatkan bahwa 
jika situasi terus berlanjut, dampak 
kemanusiaan akan semakin luas dan 
tidak terhindarkan.

D i  s i s i  l a i n ,  P a l e s t i n a 
memperingatkan meningkatnya 
hasutan kelompok pemukim sayap 
kanan Israel yang menyerukan 
penghancuran Masjid Al Aqsa di 
Yerusalem Timur.

D a l a m  p e r n y a t a a n  y a n g 
d i k e l u a r k a n  p a d a  S a b t u 
(19/4/2025), seperti dilaporkan 
Anadolu Agency, Kementerian Luar 

Negeri Palestina mengecam video 
buatan AI berjudul "Tahun Depan di 
Yerusalem" yang beredar di platform 
ekstremis berbahasa Ibrani. Video 
tersebut memperlihatkan Masjid Al 
Aqsa dibom dan diganti dengan apa 
yang mereka sebut Bait Suci Ketiga.

"Kementerian menyebut video 
t e r s e b u t  s e b a g a i  p r o v o k a s i 
sistematis yang bertujuan untuk 
meningkatkan serangan terhadap 
tempat-tempat suci  Islam dan 
Kristen di Yerusalem yang diduduki," 
bunyi laporan itu.

P a l e s t i n a  m e n y e b u t  k e -
pemimpinan sayap kanan Israel 
berani memajukan agenda Yahudisasi 
dan kolonialisme di tengah lemahnya 
reaksi  internasional  terhadap 
kejahatan genosida yang tengah 
berlangsung, khususnya di Gaza.

K e m e n t e r i a n  m e n d e s a k 
masyarakat internasional dan badan-
badan PBB menanggapi hasutan 
t e r s e b u t  d e n g a n  s e r i u s  d a n 
mengambil tindakan hukum untuk 
"menghentikan tindakan sepihak 
Israel terhadap Palestina".

P e n e l u s u r a n  M i n g g u 
(20/4/2025), video penghancuran 
Masjid Al Aqsa ini juga tersebar di X. 
Terlihat Dome of the Rock yang 
terletak di tengah kompleks tersebut 
habis diledakkan sebelum akhirnya 
berdiri bangunan baru.

Aksi provokatif serupa pernah 
dilancarkan sebelumnya. Menurut 
catatan pemberitaan detikHikmah, 
pada 16 Desember 2024, kelompok 
sayap kanan yang mengatasnamakan 
dirinya sebagai "Aktivis Temple 
Mount" merilis gambar AI yang 
mensimulasikan pembangunan kuil 
suci. Kuil ini diduga berdiri di atas 
reruntuhan Masjid Al Aqsa. (wid, 
anadolu, ist/dya)

PROGRAM	 Pangan Dunia Per-
serikatan Bangsa-Bangsa (WFP) 
menyampaikan peringatan keras 
mengenai memburuknya krisis 
kemanusiaan di Jalur Gaza. Badan 
tersebut  menyebutkan bahwa 
hampir dua juta warga Palestina, 
sebagian besar adalah pengungsi, 
kini hidup tanpa penghasilan dan 
sepenuhnya  bergantung  pada 
b a n t u a n  k e m a n u s i a a n  u n t u k 
bertahan hidup.

Dalam pernyataan terbarunya, 
dikutip Minggu (20/4/2025) WFP 
menyoroti ancaman besar terhadap 
kehidupan ratusan ribu warga Gaza 
akibat semakin menipisnya pasokan 
makanan. Situasi ini, menurut WFP, 
menempatkan wilayah tersebut di 
ambang kehancuran kemanusiaan 
yang lebih luas.

Badan PBB itu juga menekankan 
b a h w a  s i t u a s i  k r i t i s  d i  G a z a 
d i p e r p a r a h  o l e h  p e n u t u p a n 
perbatasan oleh Zionis Israel, yang 
mencegat pengiriman pasokan 
pangan vital ke daerah kantong yang 
terkepung tersebut.

Penutupan akses ini membuat 

Dua Juta Warga Gaza Disebut Tak Berpenghasilan

DPR Tegaskan Indonesia Konsisten Dukung Palestina Merdeka

Indonesia mendorong diplomasi 

konkret untuk gencatan senjata 

permanen dan akses bantuan 

kemanusiaan yang t idak 

terhalang. Sementara, warga 

melakukan aksi demo men-

dukungan Palestina dan me-

ngutuk aksi genosida.

-----------------------------------------------

-----------------------------------------------

(Ilustrasi)	Beredar	video		hasutan	kelompok	pemukim	sayap	kanan	Israel	yang	menyerukan	

penghancuran	Masjid	Al	Aqsa	di	Yerusalem	Timur.ist

Ketua	DPR	Puan	Maharani	dan	Ketua	Parlemen	Palestina	

Rawhi	Fattouh.	(Dok.	DPR	RI)
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Terbaru OJK Cabut Izin BPRS Gebu Prima

ank	 Perekonomian Rakyat B(BPR) yang tutup bertambah 
lagi. Otoritas Jasa Keuangan 

(OJK) resmi mencabut izin usaha PT 
BPR Syariah Gebu Prima.

Hal tersebut sesuai dengan 
K e p u t u s a n  A n g g o t a  D e w a n  
Ko m i s i o n e r  O J K  N o m o r  K E P -
23/D.03/2025 tanggal 17 April 2025 
tentang Pencabutan Izin Usaha PT 
Bank Perekonomian Rakyat Syariah 
Gebu Prima, mencabut izin usaha PT 
Bank Perekonomian Rakyat Syariah 
Gebu Prima (BPRS Gebu Prima). BPRS 
tersebut beralamat di Jalan AR 
Hakim/Jalan Bakti Nomor 139, Kota 
Medan, Provinsi Sumatera Utara.

"Pencabutan izin usaha BPRS Gebu 
Prima merupakan bagian tindakan 
pengawasan yang dilakukan OJK untuk 
terus menjaga dan memperkuat 
industri perbankan serta melindungi 
k o n s u m e n ,"  k a t a  O J K  d a l a m  
k e t e r a n g a n  r e s m i ,  M i n g g u  
(20/4/2025).

Pada 6 Mei 2024, OJK telah 
menetapkan BPRS Gebu Prima dalam 
status pengawasan Bank Dalam 
Penyehatan dengan pertimbangan 
BPRS tidak memenuhi t ingkat 
permodalan dan tingkat kesehatan 
sebagaimana ketentuan.

Selanjutnya pada 20 Maret 2025, 
OJK menetapkan BPRS Gebu Prima 
dalam status pengawasan Bank Dalam 
Resolusi dengan pertimbangan bahwa 
OJK telah memberikan waktu yang 
cukup kepada Pemegang Saham, 
Dewan Komisaris dan Direksi BPRS 
Gebu Prima untuk melakukan upaya 
penyehatan sebagaimana diatur 
dalam Peraturan OJK Nomor 28 Tahun 
2023 tanggal 29 Desember 2023 
tentang Penetapan Status dan Tindak 
L a n j u t  P e n g a w a s a n  B a n k  
Perekonomian Rakyat dan Bank 
Perekonomian Rakyat Syariah.

Namun demikian, Pemegang 
Saham dan Pengurus BPRS Gebu 
Prima t idak dapat  melakukan 
penyehatan BPR Syariah dimaksud. 
Kemudian berdasarkan Keputusan 
Anggota Dewan Komisioner Bidang 
Program Penjaminan Simpanan dan 
Resolusi Bank Nomor 21/ADK3/2025 

tanggal 11 April 2025 tentang Cara 
Penanganan Bank Dalam Resolusi PT 
BPRS Gebu Prima, Lembaga Penjamin 
Simpanan (LPS) menetapkan cara 
penanganan Bank Dalam Resolusi 
BPRS Gebu Prima dengan melakukan 
likuidasi dan meminta kepada OJK 
untuk mencabut izin usaha BPRS Gebu 
Prima.

"Menindaklanjuti permintaan LPS 
tersebut, OJK berdasarkan Pasal 19 POJK 
di atas, melakukan pencabutan izin 
usaha BPRS Gebu Prima," terang OJK.

PT BPRS Gebu Prima, LPS akan 
memastikan simpanan nasabah dapat 
dibayar sesuai dengan ketentuan yang 
berlaku, LPS pun akan melakukan 
rekonsiliasi dan verifikasi atas data 
simpanan dan informasi lainnya untuk 
menetapkan simpanan yang akan 
dibayar, rekonsiliasi dan verifikasi 
dimaksud akan diselesaikan LPS 
paling lama 90 hari kerja. Dana yang 
digunakan untuk pembayaran klaim 
penjaminan simpanan nasabah PT 
BPRS Gebu Prima bersumber dari 
dana LPS. (wid, ktn, rls, ist/dya)

Lembaga Penjamin Simpanan 
(LPS) pun menyiapkan proses 
pembayaran klaim penjaminan 
simpanan dan pelaksanaan likuidasi 
PT BPRS Gebu Pr ima.  Proses  
pembayaran klaim penjaminan 
simpanan nasabah dan pelaksanaan 
likuidasi bank dilakukan setelah izin 
PT BPRS Gebu Prima dicabut oleh 
Otoritas  Jasa  Keuangan (OJK)  
terhitung sejak tanggal 17 April 2025.

Untuk melaksanakan pembayaran 
klaim penjaminan simpanan nasabah 

Otoritas	Jasa	Keuangan	(OJK)	mencabut	izin	PT	BPRS	Gebu	Prima	yang	berlokasi	di	Jalan	AR	Hakim,	
Kota	Medan,	Sumatera	Utara	(Sumut),	terhitung	sejak	Kamis	17	April	2025.	Dok

terhadap pendapatan terindikasi 
meningkat pada responden dengan 
tingkat pengeluaran Rp 1 juta sampai 
Rp 2  juta  sebesar  79 ,0% dan 
penghasilan diatas 5 juta sebesar 
70,8%.

Di sisi lain, porsi pendapatan 
y a n g  d i t a b u n g  m e n g a l a m i 
penurunan untuk seluruh kelompok 
pengeluaran, kecuali kelompok 
pengeluaran Rp 2,1juta hingga Rp 3 
juta.

Di sisi lain, Ekonom Universitas 
Gadjah Mada (UGM), Wisnu Setiadi 
N u g r o h o ,  S . E . ,  M . S c . ,  P h . D . , 
menyebutkan angka kemiskinan di 
Indonesia menunjukkan penurunan. 

Kendati begitu, jumlah penduduk 
miskin tetap tinggi dan kerentanan 
e k o n o m i  s e m a k i n  m e l u a s  k e 
kalangan kelas menengah. 

Kelompok rentan miskin masih 
m a s i h  t i n g g i  d a n  u m u m n y a 
kelompok ini mudah tergelincir 
dalam kemiskinan j ika terjadi 
guncangan ekonomi.

Berdasarkan data Survei Sosial 
Ekonomi Nasional (Susenas) 2023, 
Garis Kemiskinan (GK) tercatat 
sebesar Rp 550.458 per kapita per 
bulan. 

Lebih dari 25 juta penduduk 
m a s i h  h i d u p  d i  b a w a h  g a r i s 
kemiskinan, sekitar 90 juta orang 
lainnya masuk dalam golongan 
hampir miskin, dan 115 juta orang 
tergolong dalam rentan miskin. (din, 
ant, ist/dya)

KONDISI	 rata-rata pendapatan 
konsumen untuk konsumsi dan 
p e m b a y a r a n  c i c i l a n  t e r c a t a t 
meningkat pada Maret 2025. Akan 
tetapi, kondisi tabungan masyarakat 
justru menurun.

Berdasarkan survei konsumen 
Bank Indonesia (BI), pada Maret 
2025 rata-rata proporsi pendapatan 
konsumen untuk konsumsi (average 
propensity to consume ratio) dan 
proporsi pembayaran cicilan/utang 
(debt to income ratio) masing-
masing tercatat sebesar 75,3% dan 
10,8%, meningkat dibandingkan 
d e n g a n  p r o p o r s i  p a d a  b u l a n 
sebelumnya, yaitu sebesar 74,7% 
dan 10,6%.

“ S e m e n t a r a  i t u ,  p r o p o r s i 
p e n d a p a t a n  k o n s u m e n  y a n g 
disimpan (saving to income ratio) di 
Maret 2025 tercatat sebesar 13,8%, 
menurun dibandingkan Februari 
2025 sebesar 14,7%,” mengutip 
laporan BI, Minggu (20/4/2025).

Adapun proporsi  konsumsi 

Survei BI:  

Tabungan Masyarakat Melorot

Lembaga Penjamin Simpanan 

(LPS) melaporkan, total 137 

bank di Indonesia telah di-

tutup hingga September 2024. 

Nyaris semua adalah Bank 

Perekonomian Rakyat (BPR) 

maupun BPR Syariah (BPRS).
--------------------------------------------------------------

--------------------------------------------------------------

1. BPR Wijaya Kusuma
------------------------------------------------------
2. BPRS Mojo Artho Kota Mojokerto (Perseroda)
-------------------------------------------------------------------
3. BPR Usaha Madani Karya Mulia
-----------------------------------------------------
4. BPR Pasar Bhakti Sidoarjo
-----------------------------------------------------
5. BPR Purworejo
-----------------------------------------------------
6. BPR EDC Cash
-----------------------------------------------------
7. BPR Aceh Utara
-----------------------------------------------------
8. BPR Sembilan Mutiara
-----------------------------------------------------
9. BPR Bali Artha Anugrah
-----------------------------------------------------
10. BPRS Saka Dana Mulia
-----------------------------------------------------
11. BPR Dananta
-----------------------------------------------------
12. BPR Bank Jepara Artha
-----------------------------------------------------
13. BPR Lubuk Raya Mandiri
-----------------------------------------------------
14. BPR Sumber Artha Waru Agung
-----------------------------------------------------
15. BPR Nature Primadana Capital
-----------------------------------------------------
16. BPRS Kota Juang (Perseroda)
-----------------------------------------------------
17. BPR Duta Niaga
-----------------------------------------------------
18. BPR Pakan Rabaa
-----------------------------------------------------
19. BPR Kencana
-----------------------------------------------------
20. BPR Arfak IndonesiaPrima
-----------------------------------------------------
21.BPRS Gebu Prima

Daftar bank yang 
ditutup sepanjang 
2024-2025 :
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Serba Salah Bulog 
soal Beras Berkutu
per kilogram gabah," papar Khudori.

Terlepas dari fenomena itu, beras 
yang tersimpan di selruh gudang 
Bulog per 1 April 2025, mencapai 2,34 
juta ton beras. Angka ini terus ber-
gerak naik seiring penyerapan. Se-
banyak 1,792 juta ton, dari 2,34 juta ton 
merupakan sisa stok beras tahun 2024 
yang sebagian berasal dari impor.

"Sekitar 436 ribu ton atau 18,6 
persen dari 2,34 juta ton beras telah 
berusia 7-12 bulan, bahkan hampir 55 
ribu ton (2,3 persen) berusia lebih 
setahun. Mayoritas, yakni sekitar 
1,079 juta ton (46,1 persen) beras 
berusia 4-6 bulan," bebernya.

Idealnya, kata Khudori,  beras 
disimpan maksimal 4 bulan. Jika lebih 
dari 4 bulan, beras harus dikeluarkan 
dari gudang untuk disalurkan. Kalau 
tidak, mutu beras  turun atau bahkan 
rusak.

" S e l a i n  i t u ,  k i a n  l a m a 
penyimpanan, biaya perawatannya 
makin tinggi. Ini membebani Bulog 
sebagai korporasi. Selain itu, kalau ada 
beras rusak di gudang, Bulog pasti 
dihujat. Temuan beras berkutu di 
gudang Bulog di Yogyakarta, Maret 

2025 saja sudah membuat gaduh, 
a p a l a g i  j i ka  a d a  b e ra s  r u s a k ," 
ungkapnya.

Diketahui, masalah beras Bulog 
b e r ku t u  s e m p a t  h e b o h  ka re n a 
disampaikan Ketua Komisi IV DPR, Siti 
Hediati Hariyadi yang akrab disapa 
Titiek Soeharto dalam rapat kerja 
Komisi  IV dengan Kementerian 
Pertanian (Kementan) di Kompleks 
DPR, Jakarta, Selasa (11/3/2025).

Dia mengungkapkan, temuan 
beras dirubug berkutu berasal dari 
beras impor 2024 yang disimpan di 
gudang Perum Bulog, Yogyakarta.

"Pada reses yang lalu ,  pada 
kunjungan kerja yang lalu, saya 
memimpin tim ke Yogyakarta, dan 
kami meninjau gudang Bulog. Di situ 
kami menemukan masih banyak 
beras-beras sisa impor yang lalu di 
dalam gudang Bulog itu yang sudah 
banyak kutunya," ujar Titiek. (win, inl, 
ist, rls/dya)

Kejadian ini,  kata dia,  harus 
memakan korban. Sampai saat ini, 
setidaknya ada lima pimpinan wilayah 
Perum Bulog yang dicopot. Beberapa 
kepala cabang Perum Bulog di daerah 
juga bernasib sama.

"Mereka dinilai lambat bergerak 
menyerap gabah petani. Ada juga 
tuduhan: petani menunggu di sawah 
tapi pegawai Bulog menunggu di 
gudang. Jadinya enggak ketemu. Selain 
pegawai Bulog yang kena pecat, 
korban lainnya adalah petani. Karena 
serapan dikurangi harga gabah anjlok 
di bawah ketentuan sebesar Rp6.500 

a h u n 	 i n i ,  p e m e r i n t a h Tmenargetkan Perum Bulog 
memborong beras  petani 

sebanyak sebesar 3 juta ton. Per 20 
April 2025, serapan mencapai 1,27 
juta ton setara beras. Dari serapan ini, 
sekitar 80 persen berbentuk gabah. 
Berkebalikan dengan tahun lalu.

Pengamat Pertanian dari Asosiasi 
Ekonomi Politik Indonesia (AEPI), 
Khudori, banyaknya penyerapan 
berbentuk gabah hanya bisa terjadi 
jika Perum Bulog memiliki 'kaki' dan 
'tangan' yang langsung berhubungan 
dengan petani.

Saat ini, yang berfungsi sebagai 
'kaki'  dan 'tangan' Bulog untuk 
langsung berhubungan dengan petani 
adalah Babinsa (Bintara Pembina 
D e s a )  a t a u  B a b i n k a m t i b m a s 
(Bhayangkara Pembina Keamanan 
dan Ketertiban Masyarakat). Aparat 
yang bertugas di desa atau kelurahan 
itu yang menjadi penghubung petani 
dengan Bulog, papar Khudori, Jakarta, 
Minggu (20/4/2025).

Dia bilang, melalui Babinsa dan 
B a b i n ka m t i b n a s ,  Pe r u m  B u l o g 
penyerapan gabah petani berjalan 
mulus. Ironisnya, jutru Perum Bulog 
yang kewalahan. Di sejumlah daerah, 
penyerapan gabah dikurangi, bahkan 
sempat dihentikan. "Karena kapasitas 
mesin pengering (dryer) milki Perum 
B u l o g  y a n g  s a n g a t  t e r b a t a s ," 
ungkapnya.

Beras yang tersimpan di seluruh 

gudang Bulog per 1 April 2025, 

mencapai 2,34 juta ton beras. 

Idelanya, beras disimpan 

maksimal 4 bulan. Jika lebih 

dari itu harus segera dikeluar-

kan dari gudang untuk disalurkan. 

Kalau tidak, mutu beras  turun 

atau bahkan berkutu dan 

rusak. 

-------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------

(Ilustrasi)	Pekerja	menata	karung	beras	di	gudang	Bulog.	Ist

yang baik, pupuknya cepat, rantai 
birokrasi yang panjang kita potong,” 
katanya.

Zulhas juga mengungkapkan 
strategi jangka panjang melalui 
pembangunan irigasi dan koperasi 
desa. Ia menekankan pentingnya 
membangun ekosistem ekonomi 
desa yang berkelanjutan.

“Kita ingin swasembada pangan 
ini kan baru satu sisi, Tapi kita ingin 
menyelesaikan secara ekosistem 
k e s e l u r u h a n  e k o n o m i  d e s a . 
Bagaimana nanti kesehatannya, 
bagaimana gizi masyarakat desa, 
Bagaimana pendapatan mereka, 
jaminan kesehatannya,” ujarnya.

Zulhas  menyebut  Presiden 
Prabowo memberi arahan jelas agar 
menteri-menterinya bekerja untuk 
k e p e n t i n g a n  r a k y a t .  “ K i t a 
menekankan di bawah Pemerintahan 
Pak Prabowo,  beliau Presiden 
memerintahkan kepada kita untuk 
berbuat yang terbaik bagi ke-
pentingan masyarakat,” pungkasnya.

Senada, Badan Pangan Nasional 
(Bapanas) memastikan pemerintah 
tidak membuka keran importasi 
terhadap komoditas beras pada 
2025. Adapun untuk daging dan 

bawang putih tetap dilakukan. 
Direktur Ketersediaan Bapanas 

Indra Wijayanto mengatakan bahwa 
pemerintah hanya akan mengimpor 
pangan untuk memenuhi kebutuhan 
konsumsi daging sapi dan bawang 
putih. “Impor pangan kebutuhan 
konsumsi daging sapi dan bawang 
putih,” kata Indra, dikutip pada 
Minggu (20/4/2025). (wid, bis, 
ist/dya)

MENTERI	 Koordinator Bidang 
Pangan Zulkifli Hasan (Zulhas) 
menyatakan bahwa Indonesia tak 
akan melakukan impor beras hingga 
tahun depan. Capaian penyerapan 
beras nasional hingga akhir April 
disebut sudah sangat signifikan, dan 
menjadi indikator positif  bagi 
ketahanan pangan nasional.

“Kita sampai akhir April ini sudah 
berhasil menyerap 1,5 juta beras 
yang baru. Baru sampai April nih. 
Berarti kalau akhir tahun 2 juta sih 
99,9 akan tercapai lah,” ujar Zulhas 
dalam acara Halal Bihalal Partai 
Amanat Nasional (PAN), Minggu 
(20/4/2025).

Zulhas optimistis dengan capaian 
tersebut, Indonesia tidak perlu lagi 
melakukan impor beras hingga 2026. 
“Dengan 1 ,5  juta  saja  art inya 
insyaallah kita tidak akan impor 
beras sampai tahun depan. Bahasa 
terangnya kita kalau dikatakan 
swasembada sudah kita capai sampai 
April, itu contohnya,” tambahnya.

Ia menyebut capaian ini tak lepas 
d a r i  l a n g k a h  p e m e r i n t a h 
memangkas rantai birokrasi dan 
mempercepat distribusi pupuk. 
“Karena kita memberikan pelayanan 

Menko Zulhas Sebut Tak Akan 

Impor Beras hingga 2026, Benarkah? 

Januari 2025

Februari 2025

Maret 2025*

April 2025*

Mei 2025*

LUAS PANEN & 
PRODUKSI PADI
DI INDONESIA 

1.80 Juta Hektar

1.59 Juta Hektar

0.90 Juta Hektar

0.76 Juta Hektar

0.42 Juta Hektar

9.68 Juta Ton GKG

8.60 Juta Ton GKG

4.54 Juta Ton GKG

3.88 Juta Ton GKG

2.16 Juta Ton GKG

Luas Panen Padi Produksi Padi

Sumber	:	Hasil	KSA	Amatan	Februari	2024



Tahun 2025 tentang 
P e r c e p a t a n  
Pembentukan Koperasi 
D e s a / K e l u r a h a n  
(Kopdes) Merah Putih. 
Ya, kami targetkan Juni 
nanti sudah selesai 
semua di 390 desa dan 
kelurahan," ujar Sanusi 
saat dikonfirmasi pada 
Minggu (20/4/2025).

Untuk mempercepat 
proses pembentukan, 
Pemkab Malang juga 
telah menggelar Rapat 
Koordinasi (Rakor) Tim 

Percepatan Pembentukan Kopdes 
Merah Putih pada Kamis (17/4/2025). 

Rakor tersebut diikuti oleh seluruh 
kepala desa dan lurah se Kabupaten 
Malang, serta sejumlah perangkat 
daerah terkait.

Sanusi menambahkan, dirinya 
telah menunjuk sejumlah pejabat 
penting di lingkungan Pemkab Malang 
sebagai bagian dari Tim Percepatan. 

6malangraya
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MALANG - Bupati Malang, Sanusi, 
telah membentuk tim khusus untuk 
mempercepat pembentukan Koperasi 
Desa/Kelurahan (Kopdes) Merah 
P u t i h  d i  s e l u r u h  w i l aya h nya .  
Targetnya, 390 desa dan kelurahan di 
33 kecamatan sudah dapat memiliki 
koperasi tersebut pada pertengahan 
2025 ini. 

"Ini kan juga tindak lanjut 
Instruksi Presiden (Inpres) Nomor 9 

setempat.
"Tergantung nanti kesepakatan 

di desanya saat pembentukan. Jenis 
usahanya juga akan menyesuaikan 
dengan potensi di masing-masing 
desa," pungkas Sanusi.

U n t u k  d i k e t a h u i ,  s e c a r a  
nasional, percepatan pembentukan 
Kopdes Merah Putih merupakan 
bagian dari strategi pembangunan 
ekonomi berbasis desa. Mengacu 
pada ri l is  resmi Kementerian 
Sekretariat Negara, Inpres Nomor 9 
Tahun 2025 telah berlaku sejak 27 
Maret 2025 dan menjadi dasar 
hukum pelaksanaan program ini.

Program Kopdes Merah Putih 
dirancang untuk menjadi pusat 
a k t iv i t a s  e ko n o m i  d e s a  ya n g  
terintegrasi. Koperasi tersebut akan 
mengelola berbagai unit usaha 
strategis, mulai dari distribusi 
bahan pokok murah, layanan apotek 
dan klinik desa, simpan pinjam, 
h i n g g a  d i s t r i b u s i  p a n g a n .  
(Santi/Dya)

Struktur tim ini, menurutnya 
dipimpin oleh Sekretaris Daerah 
(Sekda) Kabupaten Malang sebagai 
ketua, dengan Kepala Dinas Koperasi 
dan Usaha Mikro sebagai sekretaris.

"Kepala Bappeda juga kami 
libatkan dalam tim ini. Selain itu, 
seluruh kepala dinas terkait juga 
m a s u k  s e b a g a i  a n g g o t a  t i m  
percepatan," terang Sanusi.

Sebagai bagian dari progres awal, 
Pemkab Malang mulai mendorong 
pembentukan Kopdes Merah Putih di 
desa-desa yang sebelumnya belum 
memiliki koperasi. Salah satunya 
adalah Desa Srigonco, Kecamatan 
Bantur, yang dijadwalkan membentuk 
koperasi pada minggu ketiga April 
2025. 

Sanusi memastikan, pembentukan 
k o p e r a s i  d i  t i a p  d e s a  a k a n  
mempertimbangkan potensi dan 
karakteristik lokal. Artinya, jenis 
usaha yang dijalankan oleh koperasi 
akan disesuaikan dengan kesepakatan 
masyarakat dan potensi ekonomi 

MALANG - Pemerintah Kota (Pemkot) 
Malang terus melakukan koordinasi 
dengan Kementerian Pekerjaan Umum 
RI untuk memastikan anggaran proyek 
penanganan Pasar Besar Malang 
(PBM). Wakil Wali (Wawali) Kota 
Malang, Ali Muthohirin, meng-
ungkapkan saat ini pihaknya masih 
menunggu keputusan final dari 
pemerintah pusat, yang diperkirakan 
akan ditetapkan pada Juni 2025 
mendatang.  

Ali  mengatakan, di periode 
kepemimpinan Wali Kota Wahyu 
Hidayat saat ini, komunikasi terkait 
proyek PBM terus berlanjut dan telah 
dilakukan dengan berbagai pihak, 
termasuk dengan mantan Pj Wali Kota 
Malang, Iwan Kurniawan. 

"Pak Iwan kemarin kan juga 
mengawal pengajuan penanganan 
Pasar Besar Malang. Kemudian di 
Kemendagri dan di KemenPU juga 
sudah kami sampaikan. Memang 
kemungkinan kepastiannya di bulan 
Juni nanti ada kabar," ujar Ali, Minggu 
(20/4/2025).

Ali menyebutkan, di tahun 2024 
lalu sejatinya penanganan PBM 
berpotensi masuk dalam anggaran 
Kementerian PU. Namun, adanya 
e f i s i e n s i  b e s a r - b e s a r a n  ya n g  

diterapkan pada awal tahun 2025 ini, 
m e m b u a t  K e m e n P U  h a r u s  
memangkas anggaran sebesar Rp 80 
triliun sehingga berdampak pada 
beberapa proyek, termasuk PBM. 

Namun, sambungnya, ada sinyal 
positif dari pemerintah pusat, yang 
mengembal ikan sebagian dari  
anggaran yang telah dipangkas, sekitar 
Rp 20-30 triliun. 

Meski demikian, Ali menekankan 
kepastian terkait  nomenklatur 
anggaran untuk revitalisasi PBM baru 
akan difinalisasi pada Juni mendatang.  

Lebih lanjut, Ali menegaskan 
Pemkot Malang akan terus mengawal 
agar proyek ini tetap masuk dalam 
daftar prioritas Kementerian PU tahun 
ini. 

Menurutnya, skema pembiayaan 
yang diusulkan nantinya akan 
menggunakan sistem kontrak tahun 
jamak (multi years contract), sehingga 
pelaksanaan revitalisasi tidak selesai 
dalam satu tahun anggaran, tetapi 
berlanjut hingga 2026.  

"Cuman nanti model skemanya 
kontrak jamak. Jadi gak langsung 
tahun ini didok selesai. Jadi bisa 
dianggarkan di tahun ini, sisanya di 

Dampak Lalu Lintas (Amdalalin), serta 
aspek teknis lainnya.  

"Salah satu yang menjadi per-
hatian khusus adalah sistem kelistri-
kan, karena selama ini kerawanan ke-
bakaran di PBM lebih banyak disebab-
kan oleh faktor kelistrikan," paparnya.  

Ali menambahkan, pihaknya 
sedang melakukan analisis dan uji 
teknis untuk memastikan sistem 
kelistrikan yang diterapkan dalam 
revitalisasi PBM nantinya benar-benar 
aman dan sesuai standar.   (Santi/Dya)

tahun berikutnya, 2026," 
bebernya. 

T e r k a i t  d e n g a n  
estimasi anggaran, Pemkot 
M a l a n g  a w a l n y a  
mengajukan desain dengan 
e n a m  l a n t a i .  N a m u n ,  
berdasarkan arahan dari 
B a l a i  P r a s a r a n a  
Pe r m u k i m a n  W i l aya h  
(BPPW) Jawa Timur dan 
Kementerian PU, desain 
tersebut direvisi menjadi 
tiga lantai. Dengan revisi 
i n i ,  a n g g a r a n  y a n g  
dibutuhkan diperkirakan 
mencapai Rp 200 miliar.  

Meski demikian, Ali mengaku 
j u m l a h  a n g g a r a n  y a n g  a k a n  
dialokasikan pada tahap awal tahun ini 
masih belum ditentukan. Pemkot 
Malang masih menunggu kepastian 
dari pemerintah pusat pada Juni 2025.  

Sambil menunggu keputusan 
akhir, Ali menyebut Pemkot Malang 
juga terus mempersiapkan berbagai 
persyaratan teknis yang dibutuhkan 
dalam proyek ini. Beberapa dokumen 
yang harus disiapkan antara lain Detail 
Engineering Design (DED), Analisis 

Belum Ada Kepastian Anggaran Pasar Besar dari Pusat, 

Wawali: Kabarnya Juni

Senin, 21 April 2025

Kabupaten Malang Targetkan 

Semua Desa Miliki Koperasi Merah Putih di Pertengahan 2025

Kondisi	di	dalam	Pasar	Besar	Malang.	(Santi/Lentera)

Sekda	Kota	Malang	selaku	Ketua	Tim	Khusus	Percepatan	Pembentukan	Koperasi	
Merah	Putih,	membuka	musdes	di	Kecamatan	Tajinan.	(dok.	Prokopim	Kab	Malang)
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ikutip dari Reuters, Minggu D( 2 0 / 4 / 2 0 2 5 ) ,  p e s a w a t  
Boeing 737 MAX awalnya 

dimaksudkan untuk maskapai China, 
Xiamen Airlines China. Boeing 737 
MAX tersebut mendarat di Boeing 
Field Seattle pada pukul 6:11 malam 
(0111 GMT), menurut seorang saksi 
mata Reuters. Pesawat itu dicat 
dengan corak Xiamen.

P e s a w a t  i t u  s e b e l u m n y a  
melakukan pemberhentian pengisian 
bahan bakar di Guam dan Hawaii 
dalam perjalanan pulang sejauh 
5.000 mil (8.000 km). Pesawat 
tersebut adalah salah satu dari 
b e b e r a p a  j e t  7 3 7  M A X  y a n g  
menunggu di pusat penyelesaian 
Boeing di Zhoushan untuk pekerjaan 
akhir dan pengiriman ke maskapai 
China.

Diketahui,  Trump bulan ini 
menaikkan tarif dasar untuk impor 
China menjadi  145%. Sebagai  
balasan, China telah mengenakan 
tarif sebesar 125% atas barang-
barang AS. Maskapai penerbangan 
Tiongkok yang menerima pengiriman 
jet Boeing dapat dirugikan oleh tarif 
tersebut, mengingat 737 MAX baru 
memiliki nilai pasar sekitar $55 juta, 
menurut IBA, sebuah konsultan 
penerbangan.

Tidak jelas pihak mana yang 
m e m b u a t  k e p u t u s a n  u n t u k  
mengembalikan pesawat tersebut ke 
AS. Boeing tidak segera me-nanggapi 
permintaan komentar. Xiamen tidak 
menanggapi per-mintaan komentar.

Kembalinya 737 MAX, model 
terlaris Boeing, merupakan tanda 
terbaru dari gangguan terhadap 
pengiriman pesawat baru akibat 
kegagalan status bebas bea industri 
k e d i r g a n t a r a a n  y a n g  t e l a h  
berlangsung selama puluhan tahun.

Perang tarif dan perubahan arah 
pengiriman yang tampak terjadi saat 
Boeing telah pulih dari pembekuan 
impor jet 737 MAX selama hampir 
l i m a  t a h u n  d a n  s e r a n g k a i a n  
k e t e g a n g a n  p e r d a g a n g a n  

sebelumnya.
Kebingungan atas perubahan tarif 

dapat membuat banyak pengiriman 

pengir iman pesawat  daripada 
membayar bea, kata para analis. 
(Reuters, ist/nei)

pesawat menjadi tidak menentu, 
dengan beberapa CEO maskapai 
mengatakan mereka akan menunda 

P a r a 
d e m o n s t r a n 
m e n e r i a k k a n , 
“Jangan ada ICE, 
jangan ada rasa 
takut ,  imigran 
diterima di sini”, 
m e r u j u k  p a d a 
p e r a n  b a d a n 
I m i g r a s i  d a n 
Penegakan Bea 
C u k a i  ( I C E ) 
d a l a m 
menangkap dan 
m e n d e p o r t a s i 
migran.

Sementara di 
depan Gedung 
Putih,  ratusan 

w a r g a  j u g a  m e n y u a r a k a n 
keprihatinan mereka terhadap 
ancaman terhadap norma-norma 
demokrasi dan konstitusi. 

" Pe m e r i n t a h a n  i n i  s e d a n g 
melakukan serangan langsung 
terhadap gagasan tentang supremasi 
h u ku m  d a n  keya k i n a n  b a hwa 
pemerintah harus dicegah dari 
melakukan kekerasan terhadap 
orang-orang yang tinggal di Amerika 
Serikat," ujar Benjamin Douglas (41), 
pengunjuk rasa yang mengenakan 
keffiyeh dan membawa poster 
tuntutan pembebasan Mahmoud 
Khalil, mahasiswa pro-Palestina yang 
ditangkap bulan lalu. 

Douglas menilai penangkapan 
tersebut menjadi pemantik untuk 
m e n y u l u t  x e n o f o b i a  d a n 
melemahkan perlindungan hukum 
yang selama ini ada. 

“Kita berada dalam bahaya besar,” 

ujarnya, dikutip dari kantor berita 
AFP. 

Kathy Valy (73), warga New York 
dan anak dari korban Holocaust, juga 
i k u t  s e r t a  d a l a m  a k s i .  I a 
membandingkan kondisi saat ini 
dengan masa awal kekuasaan Adolf 
Hitler. 

“Cerita tentang bagaimana Hitler 
naik ke tampuk kekuasaan, itulah 
yang sedang terjadi di sini,” katanya. 

Ia  meni la i  Trump memang 
berbeda dalam hal kemampuan 
dibandingkan pemimpin fasis lain. 
“Satu hal adalah bahwa Trump jauh 
lebih bodoh daripada Hitler atau fasis 
l a i n n y a , ”  u j a r  V a l y .  “ D i a 
dipermainkan... dan timnya sendiri 
terpecah.” 

Kritik juga datang dari kalangan 
akademisi muda. Daniella Butler 
(26), mahasiswa program doktoral 
imunologi di Universitas Johns 
H o p k i n s ,  m e n y a m p a i k a n 
keprihatinannya atas pemotongan 
dana untuk sains dan kesehatan oleh 
pemerintahan Trump.

Membawa peta  Texas  yang 
menandai sebaran wabah campak, 
Butler mengingatkan bahaya dari 
p e n o l a k a n  t e r h a d a p  i l m u 
p e n g e t a h u a n .  " K e t i k a  s a i n s 
diabaikan, orang-orang akan mati," 
tegasnya. 

Pernyataannya merujuk pada 
Kepala Kesehatan Trump, Robert F 
Kennedy Jr., yang dikenal sebagai 
s k e p t i s  v a k s i n  d a n  p e r n a h 
menyebarkan teori keliru yang 
mengaitkan vaksin MMR (campak, 
gondongan, rubella) dengan autisme. 
(AFP, ist/nei)

RIBUAN	 warga Amerika Serikat 
kembali turun ke jalan pada Sabtu 
(19/4/2025), dalam gelombang 
protes nasional menentang Presiden 
Donald Trump dan kebijakan garis 
ke ra s  ya n g  d i b e r l a k u k a n nya , 
terutama di bidang imigrasi dan 
sains.	

Aksi unjuk rasa berlangsung di 
berbagai kota besar seperti New York 
City, Washington DC, San Francisco, 
hingga Galveston, Texas. 

Di New York, massa berkumpul di 
depan perpustakaan utama kota 
s a m b i l  m e n g a n g k a t  s p a n d u k 
bertuliskan pesan-pesan penolakan 
terhadap kepemimpinan Trump, 
seperti “Tidak Ada Raja di Amerika” 
dan “Tolak Tirani”. 

Salah satu seruan yang paling 
sering terdengar adalah kecaman 
terhadap kebi jakan deportasi 
imigran tidak berdokumen. 

Dari New York hingga LA, Rakyat AS Bersatu Tolak Trump!

Sebuah	pesawat	Boeing	737	MAX,	yang	ditujukan	untuk	Xiamen	Airlines	milik	China,	tiba	di	Bandara	Internasional	King	County	

setelah	kembali	dari	China	karena	adanya	sengketa	tarif,	di	Seattle,	Washington,	AS,	Sabtu	(19/4/2025).	(Reuters)

Korban Perang Tarif, 

Boeing 737 MAX Pulang 

Kandang ke Seattle
Sebuah pesawat Boeing 737 MAX yang semula dijadwalkan 

memperkuat armada maskapai China, kini dipulangkan ke 

fasilitas produksi di Amerika Serikat. Langkah ini jadi simbol 

terbaru dari memanasnya perang dagang, buntut kebijakan 

tarif kontroversial Presiden Donald Trump.

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Ribuan	warga	Amerika	Serikat	menggelar	aksi	unjuk	rasa	menentang	kebijakan	
Presiden	Donald	Trump,	dengan	membawa	papan	bertuliskan	'Lindungi	Migran,	

Lindungi	Planet',	di	New	York	City,	Sabtu	(19/4/2025).(AFP)
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attention-def ic i t/hyperact ivity 
d i s o r d e r  ( A D H D )  a t a u  a u t i s m 
spectrum disorder (ASD).Horton yang 
juga profesor madya pediatri dan 
epidemiologi di Rutgers Robert Wood 
Johnson Medical School dan Rutgers 
School of Public Health mengatakan 
bahwa antibiotik adalah obat yang 
p e n t i n g  d a n  t e r k a d a n g  d a p a t 
menyelamatkan nyawa.

“Tetapi, semua infeksi pada anak 
kecil perlu diobati dengan antibiotik. 
Orang tua harus terus berkonsultasi 
dengan dokter anak mereka tentang 
perawatan terbaik," pungkasnya.Perlu 
diketahui di Indonesia pemberian 
secara bebas antibiotik di sarana 
pelayanan akefarmasian (apotek) dari 
apoteker kepada masyarakat dan 
pihak lain masih cukup tinggi.

H a s i l  p e n g a w a s a n  B a d a n 
Pengawasan Obat dan Makanan 
(BPOM) apotek yang melakukan 
penyerahan antibiotik tanpa resep 
dokter  dari  2021 hingga 2023 
berturut-turut sebesar 79,57 persen, 
75,49 persen dan 70,75 persen. 
Meskipun data menunjukkan tren 
penurunan, tetap saja rata-rata secara 
nasional penyerahan antibiotik tanpa 
resep dokter masih terbilang tinggi.

Dampak	Konsumsi	Antibiotik
Gangguan	Pencernaan

Dampak umum dari penggunaan 
a n t i b i o t i k  a d a l a h  m a s a l a h 
pencernaan, seperti perut kembung, 
muntah, diare dan mual. Kondisi 

tersebut terjadi karena kandungan 
antibiotik ikut menghilangkan bakteri 
baik dalam tubuh.

Bakteri baik berfungsi mencerna 
makanan, menyerap nutrisi dan 
menghasilkan asam folat, niasin, 
vitamin B6 serta B12. Bakteri ini juga 
m e m b a n t u  m e m b u n u h  k u m a n 
p e nye b a b  p e nya k i t  d i  s a l u ra n 
p e n c e r n a a n . Ke t i k a  j u m l a h n ya 
berkurang, pencernaan tidak memiliki 
perlindungan alami untuk mencegah 
paparan kuman. Dampaknya, muncul 
sejumlah gangguan yang disebutkan 
sebelumnya.

Gagal	Ginjal
Gagal ginjal terjadi ketika salah 

satu atau kedua ginjal tidak dapat 
menjalankan fungsinya dengan baik. 
Penggunaan antibiotik bisa menjadi 
salah satu pemicunya.Kondisi ini lebih 
rentan terjadi pada lansia karena 
fungsi ginjal mereka sudah tidak 
optimal.  Biasanya,  dokter akan 
meresepkan antibiotik dalam resep 
rendah guna mencegah gangguan.

Gagal ginjal akibat antibiotik 
ditandai dengan beberapa gejala, 
yakni pembengkakan di wajah dan 
penurunan frekuensi buang air kecil. 
Tanda lain yang tampak, termasuk 
sesak napas, lemas, mual dan kulit 
terlihat pucat.

Perubahan	pada	Darah
Kondisi  ini  ditandai  dengan 

penurunan kadar sel darah putih 
dalam tubuh, sehingga infeksi lebih 
m u d a h  m e n y e r a n g . 
Kondisi lainnya yaitu 
trombositopenia.  Ini 
d i t a n d a i  d e n g a n 
p e n u r u n a n  k a d a r 
k e p i n g  d a r a h 
( t r o m b o s i t ) 
(nei,ist/dya

membutuhkan penelitian lebih lanjut 
u n t u k  m e n g o n f i r m a s i  d a m p a k 
tersebut.

"Antibiotik memainkan peran 
penting dalam memerangi infeksi 
bakteri, tetapi dokter harus berhati-
hati saat meresepkan antibiotik 
kepada anak di bawah usia 2 tahun,” 
kata Daniel Horton, penulis utama 
s t u d i  t e r s e b u t  d a l a m  r i l i s 
b e r i t a nya .“ K a re n a  p e n g g u n a a n 
(ant ibiot ik)  yang  ser ing  dapat 
memengaruhi hasil kesehatan jangka 
panjang," tandasnya.Sementara, 
hubungan antara penggunaan obat 
antibiotik dan risiko kesehatan juga 
ditemukan bergantung pada jenis 
antibiotiknya.Artinya, semakin banyak 
jenis antibiotik yang dikonsumsi anak, 
semakin tinggi risikonya.

Hubungan	 obat	 antibiotik	 dengan	
penyakit	autoimun
Penelitian tersebut juga mendapatkan 
fakta bahwa tidak semua masalah 
kesehatan anak-anak terkait dengan 
penggunaan obat antibiotik.
Contohnya, para peneliti menemukan 
bahwa tidak ada hubungan yang 
signifikan antara obat antibiotik 
dengan risiko penyakit autoimun di 
masa depan.

Penyakit  autoimun meliputi 
penyakit celiac, penyakit radang usus, 
atau juvenile idiopathic arthritis.
Demikian pula, para peneliti tidak 
menemukan hubungan yang kuat juga 
antara obat antibiotik yang digunakan 
berulang pada anak-anak dengan 
masalah perkembangan saraf, seperti 

ntibiotik sering digunakan Auntuk mengatasi berbagai jenis 
penyakit, dari yang ringan 

seperti flu hingga kondisi serius 
seperti pneumonia.Bahkan, obat ini 
sering kali juga dikonsumsi tanpa 
resep dokter atau tidak sesuai dengan 
p e t u n j u k  d o k t e r. Pa r a  p e n e l i t i 
m e n e m u k a n  fa k t a  b a r u  b a hwa 
penggunaan obat antibiotik secara 
berulang, terutama pada masa kanak-
kanak, bisa berdampak negatif di masa 
depan.

Dikutip pada Medical Daily pada 
Minggu (20/4/2025), sebuah studi 
baru yang diterbitkan dalam Journal of 
Infectious Diseases menyelidiki bagai-
mana penggunaan antibiotik dapat 
terkait dengan perkembangan kondisi 
kesehatan kronis pada anak-anak.

Mereka menganalisis catatan 
kesehatan lebih dari satu juta bayi di 
Inggris, melacak diagnosis berbagai 
kondisi pediatrik jangka panjang 
hingga usia 12 tahun.

Temuan	para	peneliti
H a s i l n y a ,  p a r a  p e n e l i t i 

menemukan bahwa paparan antibiotik 
yang sering pada anak-anak dapat 
mengganggu keseimbangan mikroba 
usus yang rapuh.Mereka rentan 
mengembangkan berbagai kondisi 
alergi saat beranjak dewasa, seperti 
asma, alergi makanan, dan rhinitis 
alergi.Selain itu, ada risiko lain yang 
ditemukan oleh para peneliti tersebut 
sebagai dampak penggunaan obat 
antibiotik berulang pada masa kanak-
kanak, yaitu cacat intelektual.

Namun, mereka mengatakan bahwa 

Antibiotik Hati-hati, 
Tak Selalu Jadi Solusi
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VERIFIKASI FAKTUAL DEWAN PERS 
803/DP-Verifikasi/K/X/2021

RISPR semakin dikenal setelah Cb e b e r a p a  k a l i  b e r h a s i l  
'menghidupkan' kembali spesies 

hewan yang telah punah. Namun, jauh 
sebelum itu, teknologi ini sebenarnya 
sudah memiliki  potensi  untuk 
memperbaiki DNA dan menciptakan 
versi terbaik dari manusia.

CRISPR adalah alat atau teknik 
pemotong DNA terbaik yang kini 
dimiliki oleh umat manusia. Ia 
merupakan singkatan dari Clustered 
R e g u l a r l y  I n t e r s p a c e d  S h o r t  
Palindromic Repeats. Artikel ilmiah 
Pubmed Central berjudul 'What is 
CRISPR/Cas9' menjelaskan bahwa 
teknik ini bekerja mencari kode DNA 
tertentu, membuat potongan presisi untuk 
memisahkannya ketika digunakan 
bersama dengan protein Cas9.

Karena para ilmuwan dapat 
menyetel CRISPR untuk menargetkan 
urutan genetik apa pun, gen dapat 
ditambahkan, dihapus, atau diganti 
d e n g a n  g e n  b a r u ,  s e h i n g g a  
menghasilkan urutan genetik baru.

Pada tahun 2020, para ilmuwan 
dari Washington University of Texas 
berhasil melakukan pengeditan gen 
CRISPR-Cas 9 untuk mengubah sel 
punca menjadi sel beta untuk 
menyembuhkan diabetes. Hasil tes 
telah diterbitkan dalam jurnal Science 
Translational Medicine.

Tahun 2018, Para ilmuwan di 
University of Texas Southwestern 
Medical Center memanfaatkan CRISPR 
untuk memperbaiki mutasi yang 
menyebabkan distrofi otot Duchenne 
di jantung.

kelas antara si kaya dan si-biasa-saja 
yang miskin secara genetik.

Orang kaya punya keleluasaan 
dapat membuat anak-anak mereka 
lebih unggul secara genetik. Anak-
anak yang unggul secara genetik bisa 
lebih pintar, lebih menarik, memiliki 
suara bagus bak penyanyi, memberi 
mereka akses ke pekerjaan yang lebih 
baik sampai jadi selebriti papan atas. 
(nei,ist/dya)

bahwa ada korelasi antara CCR5 dan 
kognisi.

'Good	bye'	SDM	Rendah?
Gebrakan dalam dunia biomedis 

ini menimbulkan banyak pertanyaan 
dalam hal etika. Apakah manusia 
mencoba 'bermain peran' sebagai 
Tu h a n ?  M e n y e t i r  a r a h  a l a m i  
perkembangan manusia? Di manakah 
kita harus menarik garis batas antara 
penggunaan rekayasa genetika yang 
'dapat diterima' dan yang 'tidak dapat 
diterima?'

CRISPR merupakan teknologi yang 
mahal. Karena mahal, sadar atau tidak, 
hanya orang-orang tertentu saja yang 
punya  banyak duit  yang  bisa  
mengakses teknologi ini. Mereka bisa 
lebih leluasa mewarisi keturunan 
dengan gen terbaik.

Jika hanya yang kaya yang mampu 
meningkatkan kualitas anak-anak 
mereka,  bukan tidak mungkin 
teknologi ini melahirkan masalah 
ketimpangan baru, yakni membagi 

Tahun 2017, para dokter di di 
Casey Eye Institute, Oregon Health & 
Science University di Portland 
mencoba menyembuhkan manusia 
dari kebutaan.

Pasien menderita amaurosis 
kongenital Leber, yang disebabkan 
oleh mutasi gen yang mencegah tubuh 
m e m p r o d u k s i  p r o t e i n  y a n g  
dibutuhkan untuk mengubah cahaya 
menjadi sinyal ke otak. Dokter 
meneteskan tiga tetes cairan berisi 
mesin penyuntingan gen melalui 
tabung selebar sehelai rambut hingga 
tepat di bawah retina.

"Setelah sel diedit, sel tersebut 
bersifat permanen dan diharapkan sel 
tersebut akan bertahan seumur hidup 
pasien," karena sel-sel ini tidak 
membelah, kata Dr. Eric Pierce di 
Massachusetts Eye and Ear, seorang 
pemimpin studi dilansir The Guardian.

Bukan tidak mungkin kemajuan 
teknologi biomedis ini mampu 
menciptakan manusia dengan kualitas 
terbaik di masa depan. Ia bisa punya 
otak yang cerdas, kebal penyakit 
sampai fisik yang bagus sesuai 
keinginan. Siapa yang tak mau?

Pada tahun 2018, seorang ilmuwan 
Tiongkok, He Jiankui, menggunakan 
CRISPR di level embrio manusia untuk 
menciptakan anak perempuan kembar 
kebal terhadap infeksi HIV, virus 
penyebab AIDS. Jiankui menghapus 
gen CCR5 dari DNA anak perempuan 
tersebut. Tak disangka, penghapusan 
g e n  C C R 5  i n i  d i b a re n g i  o l e h  
peningkatan kecerdasan anak itu. 
Ternyata belakangan ditemukan 
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orang dewasa, terutama mereka yang 
di atas 30 tahun.
Jenis kulit
Pemilik tipe kulit yang cerah atau 
cenderung kemerahan lebih rentan 
terkena rosacea.

Paparan	matahari
Terpapar sinar matahari secara 

berlebihan bisa memicu atau malah 
memperburuk kondisi ini.

Jenis	kelamin
Baik pria maupun wanita sama-

sama rentan mengalami kondisi ini. 
N a m u n ,  w a n i t a  c e n d e r u n g 
mengalaminya lebih parah.

Cuaca	ekstrem
Perubahan cuaca yang ekstrem, 
seperti angin kencang, dingin atau 
panas dapat memicu masalah kulit ini.
(nei,ist/dya) 

tapi ada banyak triggering factors yang 
mana setiap pasien berbeda-beda. Ada 
yang rosacea muncul karena cuaca, 
misalnya terlalu panas atau terlalu 
dingin,” jelas Nani.Bisa pula rosacea 
muncul karena makanan pedas dan 
panas, serta makanan fermentasi 
seperti keju dan yogurt. Kemudian 
adalah kopi dan minuman lainnya yang 
terlalu panas.

Bahkan, produk perawatan wajah 
dan rambut juga bisa memunculkan 
r o s a c e a .  I n i  k a r e n a  m e r e k a 
mengandung alkohol, menthol, SLS, 
atau acid tertentu.

“Ada juga faktor seperti depresi, 
stres, dan kecemasan. Misalnya seperti 
kurang tidur karena stres, besoknya 
bisa muncul kemerahan. Dan begitu 
muncul kemerahan, terjadinya lama,” 
kata Nani.

Cara	mengatasi	rosacea
C a r a  p a l i n g  a m p u h  d a l a m 

mengatasi rosacea adalah dengan 
menghindari faktor pemicu rosacea. 
Untuk mengetahuinya, kamu bisa 
berkonsultasi dengan dokter spesialis 
kulit.Ketika sudah mengetahuinya, 
pengobatannya cukup simpel untuk 
wajah yang kondisinya baru memerah, 
y a k n i  m e n g g u n a k a n  p r o d u k 
perawatan wajah mendasar.

Kamu hanya perlu menggunakan 
moisturizer dan sabun cuci muka yang 
gentle. Kemudian, pakai sunscreen 
jenis mineral, bukan chemical.“Kalau 
t e r n y a t a  b e l u m  h i l a n g ,  h a r u s 
konsultasi karena harus langsung 
penanganan,” pungkas Nani.

Komplikasi	Rosacea
Jika tidak tertangani dengan baik, 

ada beberapa risiko komplikasi yang 
dapat terjadi akibat kondisi ini, 
seperti:

Rhinophyma
Merupakan kondisi kulit hidung 

yang menjadi  sangat  memerah, 
bengkak dan lembek.Kondisi ini 
muncul akibat pembesaran kelenjar 
s e b a c e o u s  ( k e l e n j a r  m i n y a k ) . 
Beberapa pria  ternyata  rentan 
terhadap komplikasi ini.

Konjungtivitis
K o n d i s i  i n i  m e r u p a k a n 

peradangan pada konjungtiva (selaput 
m a t a ) .  K o n j u n g t i v i t i s  a k a n 
m e n i m b u l k a n  b e b e r a p a 
gejala.Contohnya seperti mata merah 
di satu atau kedua mata, terasa 
gatal, hingga mata yang terasa 
sakit  atau terbakar.Selain 

ajah bisa memerah karena Wberbagai hal, seperti cuaca 
yang panas atau konsumsi 

makanan yang panas  dan/atau 
pedas.Namun, wajah yang memerah 
juga bisa disebabkan oleh peradangan 
k u l i t .  K o n d i s i  i n i  d i s e b u t 
rosacea.Rosacea merupakan salah 
satu penyakit kulit yang umum terjadi 
pada wanita kisaran usia 30 hingga 50 
tahun.

Penyakit ini dapat menyebabkan 
kulit pada bagian hidung, pipi, dagu, 
dan dahi menjadi kemerahan.Selain 
itu, rosacea mungkin juga dapat 
menimbulkan benjolan kecil, merah, 
dan berisi nanah.

Gejala-geja la  penyakit  kul i t 
tersebut bisa berlangsung selama 
berminggu-minggu sampai berbulan-
b u l a n ,  ke m u d i a n  h i l a n g  u n t u k 
sementara waktu.Kondisi ini juga 
sering disalah-artikan sebagai jerawat 
atau masalah kulit lainnya.

“Rosacea itu sebenarnya penyakit 
peradangan yang biasanya ditemukan 
di kulit wajah, tapi juga bisa kena 
sampai ke leher, dada, hidung, dan 
mata,” papar dr Nani Kumala Dewi, 
Sp.DVE dalam acara Dermalogia Clinic 
bertajuk “Rosacea Awareness Month 
and Kartini Day” di Neighborhood 
Resto, Jakarta, dikutip pada Minggu 
(20/4/2025).

Menurut dokter yang berpraktik di 
Rumah Sakit Siloam Hospitals Kebon 
Jeruk dan Dermalogia Clinic Senopati 
ini, kulit memerah disebabkan oleh 
p e m b u l u h  d a r a h  y a n g  m u d a h 
membesar.Namun, kemerahan yang 
terjadi berbeda dengan kondisi ketika 
seseorang terpapar udara yang terlalu 
panas, memakan atau minum sesuatu 
yang terlalu panas dan/atau pedas, 
serta karena malu.

“Biasanya, merahnya rosacea 
berangsung lebih lama. Bisa dalam 
hitungan minggu, bulan, bahkan 
tahunan,” tutur Nani Lebih lanjut, 
kemerahan karena rosacea disertai 
kondisi penyerta seperti sensasi panas 
dan tertusuk-tusuk (stinging effect).

Jika kondisi ini dibiarkan terus 
berlanjut, lama-lama kulit mengalami 
penguapan air yang meningkat . 
Alhasil, kulit menjadi kering dan 
keluhan gatal mulai muncul.

Penyebab	rosacea
Sampai saat ini, penyebab rosacea 

belum diketahui, kecuali adanya andil 
dari faktor genetik, lingkungan, dan 
g a y a  h i d u p  p e n g i d a p 
rosacea .“Penyebabnya memang 
sampai sekarang masih belum jelas, 

menimbulkan komplikasi pada kulit, 
kondisi ini juga dapat menimbulkan 
komplikasi berupa tekanan emosional.
Hal ini dapat dipicu oleh menurunnya 
rasa kepercayaan diri terkait kondisi 
dan penampilan kulit.

Faktor	Risiko	Rosacea
S i a p a  p u n  s e b e n a r n ya  b i s a 

mengalami rosacea. Namun, seseorang 
mungkin akan lebih berisiko terkena 
penyakit kulit ini bila memiliki faktor-
faktor berikut:

Riwayat	keluarga
Orang yang memiliki riwayat 

keluarga mengidap kondisi ini lebih 
rentan memilikiny.

Usia
Kondisi ini lebih rentan menyasar 
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 Waspadai Rosacea,
Peradangan Kulit Kronis

 

 
 
 



Rapor	Merah	....	(dari	Hal	1)

alam	 laporan National Trade DEstimate Report on Foreign 
Trade Barriers yang dirilis 

Kantor Perwakilan Dagang Amerika 
Serikat (USTR), tercatat sejumlah 
hambatan tarif maupun nontarif yang 
dihadapi negara tersebut dengan para 
mitra dagang, termasuk Indonesia. 

Salah satunya, Amerika Serikat 
(AS) kembali mengkritik kebijakan 
pemerintah Indonesia ,  kal i  ini 
berkaitan dengan Direktorat Jenderal 
Bea Cukai  (DJBC) Kementerian 
Keuangan (Kemenkeu). 

AS menilai kebijakan dan praktik 
kepabeanan Indonesia menyulitkan 
pelaku usaha asing, serta tidak sejalan 
dengan komitmen dalam Organisasi 
Perdagangan Dunia atau World Trade 
Organization (WTO).

Salah satu yang disorot adalah 
metode penilaian bea masuk oleh 
petugas Bea Cukai Indonesia yang 
dinilai tidak sesuai dengan Perjanjian 
Penilaian Kepabeanan (Customs 
Valuation Agreement/CVA) WTO. 
Eksportir AS juga melaporkan adanya 
perbedaan penilaian atas produk yang 
sama di berbagai wilayah di Indonesia.

K e b i j a k a n  v e r i f i k a s i  p r a -
pengapalan juga masuk dalam daftar 
keberatan. Melalui Peraturan Menteri 
Perdagangan (Permendag)  No. 
16/2021, Indonesia mewajibkan 
verifikasi sebelum pengiriman untuk 
b e r b a g a i  j e n i s  p r o d u k  o l e h 
perusahaan surveyor, termasuk untuk 
e l e k t r o n i k ,  t e k s t i l ,  m a k a n a n -
minuman, hingga kosmetik.

“Hingga 31 Desember 2024, 
Indonesia belum menyampaikan 
pemberitahuan atas ketentuan ini 
kepada WTO sebagaimana diatur 
dalam Perjanjian Pemeriksaan Pra-
pengapalan WTO,” tulis USTR, Minggu 
(20/4/2025).

Kemudian, AS juga menyoroti 
aturan yang mengatur operasional 
ke p a b e a n a n  a t a s  b a ra n g  t i d a k 
berwujud, seperti transmisi atau 
u n d u h a n  e l e k t r o n i k ,  d e n g a n 
penetapan prosedur serta klasifikasi 
dalam Bab 99 pada buku tar i f 
I n d o n e s i a .  P a r a  p e m a n g k u 
kepentingan AS menyatakan bahwa 
regulasi ini menimbulkan beban 
administratif signifikan bagi industri 
A S ,  t e r u t a m a  k a r e n a  a d a n y a 
kewajiban penyimpanan dokumen 
yang belum terdefinisi secara jelas.

Selain itu, skema pemberian 
insentif kepada petugas bea cukai 
Indonesia juga menjadi sorotan. 
Berdasarkan sistem yang berlaku, 
petugas dapat memperoleh imbalan 
hingga 50 persen dari nilai barang 
sitaan atau bea terutang dalam kasus 
pelanggaran kepabeanan.

Padahal,  menurut Perjanjian 
Fasilitasi Perdagangan WTO, negara 
anggota diwajibkan menghindari 
sistem yang memberikan insentif 
t idak proporsional ,  agar  t idak 
mendorong praktik penegakan hukum 
yang berlebihan. Dalam laporannya, 
AS menyebut Indonesia sebagai salah 

satu dari sedikit mitra dagang utama 
yang masih menerapkan sistem 
semacam ini.

Sistem tersebut dinilai berisiko 
menimbulkan praktik korupsi dan 
menciptakan ketidakpastian hukum 
serta minimnya transparansi dalam 
proses penetapan sanksi.

“Indonesia telah menyampaikan 
pemberitahuan mengenai peraturan 
penilaian kepabeanannya kepada 
WTO sejak September 2001, namun 
hingga kini belum memberikan 
jawaban atas Daftar Pertanyaan WTO 
yang menggambarkan implementasi 
Perjanjian Penilaian Kepabeanan 
tersebut,” tulis USTR.

59	Negara	Dituding	Penghambat
Dalam laporan itu,  Amerika 

Serikat (AS) juga merilis daftar 
hambatan perdagangan di 59 negara 
dunia. Mitra Negeri Paman Sam itu 
mulai dari Israel, Indonesia, hingga 
Uni Eropa. 

Hal itu hasil pemetaan berbagai 
regulasi yang dianggap mendistorsi 
pasar atau menghambat akses 
produk dan jasa Amerika ke negara-
negara mitra dagangnya. 

Dalam laporan setebal lebih dari 
500 halaman itu, sorotan USTR 
mencakup isu seperti pelanggaran 
kekayaan intelektual, pembatasan 
impor, praktik subsidi yang tidak adil, 
diskriminasi pajak terhadap produk 

digital, hingga hambatan nontarif 
dalam sektor pertanian, energi, dan 
manufaktur. 

D i  k a t a  p e n g a n t a r  l a p o r a n 
tersebut, hambatan perdagangan atau 
praktik distorsi perdagangan lainnya 
memengaruhi ekspor AS ke pasar luar 
negeri.  Mereka menilai hal itu secara 
efektif membebankan biaya pada 
ekspor AS yang tidak dikenakan pada 
barang yang diproduksi di pasar 
impor. 

“Praktik perdagangan yang tidak 
adil ini melemahkan daya saing 
eksportir AS dan, dalam beberapa 
kasus, mencegah barang AS memasuki 
pasar luar negeri sepenuhnya,” tulis 
laporan tersebut.

Untuk Israel, salah satu yang 
menjadi hambatan AS adalah tarif 
tinggi dan sistem kuota yang kompleks 
di sektor pertanian.  Selain itu, regulasi 
baru Israel yang mengadopsi standar 
t e k n i s  U n i  E r o p a  d i a n g g a p 
mendiskriminasi produk AS karena 
harus melewati proses verifikasi 
tambahan.  

Sementara  di  Indonesia ,  AS 
menyoroti masalah pembajakan. USTR 
m e n u l i s  b a h w a  m a s i h  a d a 
kekhawatiran bagi pelaku usaha AS 
meski Indonesia telah mengambil 
langkah-langkah untuk meningkatkan 
perlindungan dan penegakan hukum 
kekayaan intelektual (HKI). 

Mereka menilai pembajakan hak 

cipta dan pemalsuan merek dagang 
yang meluas baik secara daring dan di 
pasar fisik merupakan kekhawatiran 
utama.  “Pasar Mangga Dua di Jakarta 
terus tercantum dalam laporan 
Tinjauan Pasar Terkenal untuk 
Pemalsuan dan Pembajakan Tahun 
2024, bersama dengan beberapa 
pasar daring Indonesia,” tulis USTR.

“Pembajakan hak c ipta  dan 
pemalsuan merek dagang, baik di 
pasar fisik maupun daring, masih 
menjadi masalah besar di Indonesia,” 
tulis USTR dalam laporannya.

Meski sejumlah marketplace 
dilaporkan telah meningkatkan kerja 
sama dengan pemilik merek dan 
o t o r i t a s  p e m e r i n t a h  d a l a m 
penyaringan produk palsu, pemegang 
h a k  c i p t a  t e t a p  m e n g e l u h k a n 
tingginya peredaran barang bajakan, 
terutama pakaian, alas kaki, dan 
produk elektronik.

Beberapa platform yang menjadi 
sorotan juga telah membuat fitur 
pelaporan, memperketat sistem 
veri f ikasi  penjual  (Know Your 
Customer), dan menggandeng merek 
besar untuk memblokir iklan produk 
palsu.

Sayangnya, para pemilik merek 
menilai upaya itu belum cukup.

Sistem penalti berbasis poin 
d i n i l a i  l o n g g a r ,  k a r e n a 
memungkinkan pelanggar tetap 
berjualan meski telah berkali-kali 
dilaporkan. (wid, rls, kcm, bis, ist/dya)
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“ A d a 
b e b e r a p a  h a l 
yang diusulkan, 
Indonesia akan 
meningkatkan 
p e m b e l i a n 
e n e r g i  d a r i 
Amerika Serikat, 
antara lain LPG, 
kemudian juga 
crude oil ,  dan 
gasoline,” ucap 
A i r l a n g g a 
dikutip Minggu 
(20/4/2925).

I n d o n e s i a 
juga berencana 

u n t u k  t e r u s  m e m b e l i  p ro d u k 
agrikultur dari AS seperti gandum, 
kedelai, dan susu kedelai.“Kami 
berharap dalam 60 hari kerangka 
tersebut bisa dilanjut dalam bentuk 
format perjanjian yang akan disetujui 
antara Indonesia dan Amerika 
Serikat,” ujar Airlangga.

Dia juga membenarkan bahwa 
saat ini produk tekstil dan garmen 
Tanah Air dikenakan tarif impor yang 
bisa mencapai 47 persen, jauh lebih 
tinggi dari sebelumnya yang hanya 
berada pada kisaran 10 hingga 37 

persen.
Kenaikan tarif tersebut, menurut 

Airlangga Hartarto, merupakan 
dampak langsung dari kebijakan 
tambahan bea masuk sebesar 10 
persen yang diberlakukan oleh 
p e m e r i n t a h  A m e r i k a  S e r i ka t . 
Tambahan bea masuk ini disebut 
sebagai bagian dari kebijakan tarif 
yang diwarisi dan diperpanjang dari 
masa pemerintahan Presiden Donald 
Trump, yang hingga kini masih 
memberikan pengaruh terhadap 
pola perdagangan antara kedua 
negara.

Airlangga menjelaskan bahwa 
produk tekstil dan garmen Indonesia 
selama ini telah dikenakan tarif dasar 
antara 10 hingga 37 persen, bergantung 
pada jenis dan klasifikasi barang. 
Dengan diterapkannya kebijakan 
tambahan bea masuk sebesar 10 
persen, maka secara otomatis total 
tarif yang dibebankan pun melonjak.

“ D e n g a n  d i b e r l a k u k a n n y a 
tambahan bea masuk sebesar 10 
persen, maka tarifnya menjadi 10 
persen ditambah 10 persen, atau 37 
persen ditambah 10 persen. Sehingga 
tarif total bisa mencapai 47 persen,” 
ujar Airlangga. (wid, ant, rls/dya)

TIM delegasi pemerintah Indonesia 
yang dipimpin oleh Menteri Koor-
dinator Perekonomian Airlangga 
Hartarto tengah bernegosiasi dengan 
pemerintah Amerika Serikat (AS) di 
Washington DC dalam rangka 
merespons pemberlakuan tarif oleh 
Presiden Donald Trump.

Pemerintah Indonesia meng-
ajukan sejumlah penawaran, mulai 
dari meningkatkan pembelian produk 
dari AS hingga memberi insentif bagi 
perusahaan asal negara Paman Sam 
yang beroperasi di Tanah Air.

Menko Airlangga Jelaskan 

soal Negosiasi dan Tarif Impor Tekstil Jadi 47%

Menteri	Koordinator	Bidang	Perekonomian	Airlangga	Hartarto,	yang	memimpin	delegasi	
Indonesia,	melanjutkan	upaya	negosiasi	dengan	menemui	United	States	Secretary	of	Commerce	atau	

Menteri	Perdagangan	Amerika	Serikat	(AS)	Howard	Lutnick.(ist)
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Arif Fathoni: Harus Adaptif terhadap Kondisi Geopolitik 
c e n d e r u n g  m e m p r i o r i t a s k a n 
kebutuhan primer, seperti pangan dan 
pendidikan anak, daripada membayar 
kewajiban pajak atau retribusi.

"Target  pa jak  daerah harus 
realistis. Kalau masyarakat susah, 
bagaimana mereka bisa menyumbang 
PAD? Maka,  jangan sampai kita 
menyusun target yang tidak bisa 
dicapai hanya karena mengabaikan 
r e a l i t a  e k o n o m i  m a s y a r a k a t ,” 
tegasnya.(Adv, Ama/Dya)

SURABAYA- Wakil Ketua DPRD Kota 
Surabaya, Arif Fathoni, menegaskan 
pentingnya penyusunan ulang atau 
penyempurnaan dokumen Rencana 
Pembangunan Jangka Menengah 
Daerah (RPJMD) Kota Surabaya tahun 
2025-2029. Dia mendorong lebih 
adaptif terhadap perkembangan 
situasi global dan kondisi sosial 
ekonomi masyarakat saat ini.  

Menurutnya,  RPJMD sebagai 
dokumen strategis yang mengarahkan 
pembangunan kota dalam lima tahun 
ke depan harus berpijak pada realitas 
baru. Bukan hanya bersandar pada 
visi-misi normatif.

Fa t h o n i  m e n j e l a s k a n ,  s a a t 
pembahasan rancangan awal RPJMD 
bersama Pemerintah Kota (Pemkot) 
Surabaya, DPRD mencermati bahwa 
dokumen tersebut belum sepenuhnya 
menyesuaikan diri dengan dinamika 
g e o p o l i t i k  g l o b a l .  D i a n t a ra nya 
ketegangan dagang antarnegara, 
�luktuasi nilai tukar mata uang, serta 
harga komoditas yang tidak stabil.

" R P J M D  i n i  b a g i a n  d a r i 
implementasi visi-misi Eri-Armuji saat 
maju dalam Pilkada 2024. Tapi saat itu 
situasi dunia belum sekompleks 
sekarang. Perang dagang belum sekuat 
ini, dan ketidakpastian ekonomi belum 

sebesar hari ini. Maka dari itu, kita 
usulkan agaf RPJMD disempurnakan 
agar lebih adaptif," jelas Fathoni ketika 
ditemui di ruangannya, dikutip Minggu 
(20/4/2025).

Politisi dari Partai Golkar ini 
menyebut, meski dampak dari situasi 
global belum sepenuhnya dirasakan 
secara langsung oleh masyarakat 
Surabaya,  namun dalam jangka 
panjang pengaruhnya akan sangat 
signi�ika. Khususnya terhadap daya 
beli masyarakat, iklim investasi, dan 
potensi penerimaan pendapatan asli 
daerah (PAD).

"Semua pelaku usaha saat ini 
dalam posisi wait and see. Pasar saham 
�luktuatif, kurs dolar terhadap rupiah 
tak menentu, bahkan harga emas 
roller  coaster.  Ini  sinyal-sinyal 
ekonomi yang tidak bisa diabaikan 
begitu saja. Kita akan menghadapi 
tahun penuh ketidakpastian pada 
2025," sebutnya.

Untuk itu, Fathoni menekankan, 
situasi ekonomi global tersebut harus 
menjadi salah satu referensi utama 
dalam penyesuaian target-target 
dalam RPJMD. Khususnya terkait 
target penerimaan pajak dan retribusi. 

Pasalnya, dalam kondisi ekonomi 
lesu seperti saat ini, masyarakat akan 
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strategi agar tetap relevan dan bisa 
diimplementasikan secara nyata.

"Visi misi adalah amanat rakyat 
dan sudah tercatat di KPU. Jadi tidak 
boleh diubah. Tapi bagaimana visi misi 
itu bisa diwujudkan di tengah tantangan 
baru, inilah yang harus kita pikirkan 
bersama. Jangan sampai RPJMD hanya 
menjadi dokumen formalitas tanpa 
pijakan pada realitas,” ucapnya.

F a t h o n i  b e r h a r a p ,  d e n g a n 
pembentukan Panitia Khusus (Pansus) 
RPJMD oleh DPRD Kota Surabaya, 
e k s e k u t i f  d a n  l e g i s l a t i f  b i s a 
menyatukan pandangan agar arah 
pembangunan kota lima tahun ke 
depan benar-benar berdampak nyata 
bagi warga Surabaya.

“Terutama dalam menghadapi 
ketidakpastian global dan tantangan 
ekonomi ke depan," harapnya.(Adv, 
Ama/Dya)

TAK	hanya itu, Fathoni juga menyoroti 
pentingnya sektor pendidikan dalam 
strategi pengentasan kemiskinan. Ia 
menilai, upaya mengurangi angka 
kemiskinan tidak cukup hanya melalui 
pemberian bantuan langsung, tetapi 
juga perlu didukung intervensi 
pendidikan yang kuat.

"Kami berharap pemerintah kota 
bisa memfasilitasi program-program 
s e p e r t i  S e k o l a h  R a k y a t  d a r i 
pemerintah pusat. Karena sejatinya, 
pendidikan adalah pemutus mata 
rantai  kemiskinan yang pal ing 
fundamental," ungkapnya.

D i  s a m p i n g  i t u ,  F a t h o n i 
mendorong agar Pemkot Surabaya 
juga mulai memikirkan strategi 
pembukaan lapangan kerja baru yang 
sesuai dengan situasi global saat ini. Ia 
mencontohkan bagaimana pandemi 
COVID-19 mendorong percepatan 

transformasi digital dan tumbuhnya 
industri kreatif, yang seharusnya 
menjadi inspirasi untuk menghadapi 
ketidakpastian hari ini.

“Kita sudah pernah melewati masa 
sulit saat pandemi. Tapi justru di situ 
rakyat kita mampu beradaptasi dan 
muncul industri-industri kreatif baru. 
Hari ini pun kita harus bisa mengambil 
pelajaran yang sama: saat dunia tidak 
pasti, kita harus adaptif dan kreatif,” 
tuturnya.

Lebih jauh, Fathoni menegaskan 
bahwa penyesuaian RPJMD harus 
tetap berpegang teguh pada visi-misi 
wali kota dan wakil wali kota yang 
telah disampaikan kepada Komisi 
P e m i l i h a n  U m u m  ( K P U )  s a a t 
pencalonan.

Menurutnya, penyempurnaan 
RPJMD bukan berarti mengubah arah 
kebijakan, melainkan menyesuaikan 

(Ilustrasi)	Para	pencari	kerja	memadati	salah	satu	both	
dalam	kegiatan	job	fair	di	Surabaya	beberapa	waktu	lalu.	(Dok)
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